



Communiqué de presse

Embargo: 25.9.2023, 8h30

17 Politique

Élections au Conseil national 2023 – analyse des listes et des candidatures

Nouveau record de listes de candidats – vaste offre d’informations de l’OFS sur les élections fédérales 2023

Cette année, le nombre de listes et de candidatures déposées bat un nouveau record: 5909 personnes (dont 41% de femmes) de 618 listes se présentent pour un siège au Conseil national dans les cantons à scrutin proportionnel. Près de 30% des candidats ont moins de 30 ans. Nombre d’entre eux se présentent sur des listes réservées à une certaine tranche d’âge, qui représentent près de la moitié des listes partielles des partis. Ce sont là quelques chiffres clés tirés de la statistique actualisée des listes et des candidatures de l’Office fédéral de la statistique (OFS).

Dans les vingt cantons à scrutin proportionnel, 618 listes ont été déposées, soit à nouveau sensiblement plus qu’il y a quatre ans (+107). Cela correspond à une hausse de 21% et constitue un nouveau record. En parallèle, le nombre de personnes souhaitant siéger au Conseil national n’a jamais été aussi élevé puisque 5909 candidates et candidats se présentent dans les cantons à scrutin proportionnel, soit 1264 ou 27% de plus qu’il y a quatre ans. S’ajoutent à ces chiffres les personnes se présentant aux élections dans les cantons à scrutin majoritaire. 41% des personnes qui se portent candidates sont des femmes (2408 femmes et 3501 hommes). L’âge moyen des candidats est le plus bas au PS et chez les Verts, où il ne dépasse pas 40 ans. Il est le plus élevé dans les petits partis de droite (DS, Lega et MCR), dont les candidats ont en moyenne plus de 50 ans.

Le Centre et le PVL comptent le plus de listes

Le Centre et le PVL arrivent en tête, tant en termes de listes déposées que de candidatures: le Centre a déposé 108 listes pour un total de 1099 candidats; quant au PVL, il a déposé 86 listes (deux fois plus qu’il y a quatre ans) totalisant 839 personnes. À eux seuls, ces deux partis représentent près d’un tiers de tous les candidats. Mais on observe aussi une augmentation des candidatures pour les autres partis gouvernementaux (PLR +22%, PS +16%, UDC +10%).

L’apparement des listes reste un instrument très populaire

Par rapport à 2019, le nombre d’apparements de listes conclus pour les élections fédérales 2023 est pratiquement le même: il est de 80 cette année, contre 81 il y a quatre ans. Le nombre de sous-apparements de listes est en revanche passé de 108 à 118. Cette année, sur les 618 listes, seules 25 n’ont opéré aucun apparement. Alors qu’il y a trente ans, on comptait encore environ 16% de listes non affiliées, ce chiffre est tombé à moins de 5% en 2023. Cette évolution reflète la forte augmentation des listes partielles des partis, apparementées les unes aux autres.

Près de la moitié des listes partielles rassemblent soit des jeunes soit des seniors

Tout comme il y a quatre ans, les partis affichent une préférence pour les listes partielles représentant une certaine tranche d'âge, lesquelles réunissent près de la moitié des listes partielles des partis. Les listes régionales (près de 20%) jouissent elles aussi, comme par le passé d'ailleurs, d'une grande popularité. Les listes partielles de personnes du même sexe ont quant à elles perdu du terrain. Cet instrument de promotion des femmes avait été utilisé avec succès par certains partis par le passé. Il n'existe plus que 15 listes partielles de ce type en 2023 (4% de l'ensemble des listes partielles).

Informations supplémentaires: [Listes électorales et candidatures](#)

L'OFS fournit de nombreuses informations sur les élections fédérales 2023

Le jour des élections, le 22 octobre 2023, l'OFS publie en continu, à partir de midi, les résultats communaux communiqués par les cantons ainsi que les résultats cantonaux finaux pour le renouvellement du Conseil national et du Conseil des États. Les résultats sont actualisés en permanence de sorte que les personnes intéressées peuvent suivre les élections en direct. Dès que les cantons ont fini de dépouiller les bulletins, l'OFS publie les forces des partis sur le plan national. Celles-ci constituent un indicateur important du succès électoral.

Les résultats sont disponibles sous forme de jeux de données lisibles par machine sur la plateforme [opendata.swiss](#) de la Confédération et présentés sur le [site Internet modernisé de l'OFS](#) ([elections.admin.ch](#)) sous la forme de nombreux graphiques, cartes et tableaux interactifs. Il est non seulement possible de les consulter, mais aussi de les intégrer dans des pages Web personnelles, de les télécharger en tant qu'objets graphiques ou sous forme de données.

Fin novembre, quelques jours avant la séance constitutive du Parlement nouvellement élu, nous publierons un aperçu succinct des principaux résultats des élections.

D'autres offres comprennent la mise à jour de la vaste palette de données, de tableaux et de cartes avec les résultats définitifs ainsi que la publication des statistiques de panachage.

L'aperçu complet des résultats des élections de 2023 sera publié, à des fins de documentation, au printemps 2024.

Remarque: les objets graphiques, les tableaux et les jeux de données produits par l'OFS le jour des élections sont intégrés dans la [plateforme électorale de la Confédération](#) et sont également utilisés pour la présentation des résultats dans l'application VoteInfo de la Confédération et des cantons.

Renseignements

Julie Silberstein, OFS, section Politique, culture, médias, tél.: +41 58 462 16 35, e-mail: poku@bfs.admin.ch, Service des médias OFS, tél.: +41 58 463 60 13, e-mail: media@bfs.admin.ch

Offre en ligne

Autres informations et publications: www.bfs.admin.ch/news/fr/2023-0273

Site OFS des élections fédérales: elections.admin.ch

Données lisibles par machine sur le portail opendata.swiss

Accès aux résultats

Ce communiqué est conforme aux principes du Code de bonnes pratiques de la statistique européenne. Ce dernier définit les bases qui assurent l'indépendance, l'intégrité et la responsabilité des services statistiques nationaux et communautaires. Les accès privilégiés sont contrôlés et placés sous embargo. Aucun accès privilégié n'a été accordé pour ce communiqué.